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Bulletin de liaison de l’Association Faune et Flore de l’Orne  n° 2 avril à oct. 2021 
 

C’est le 18 juillet dernier que Gérard Tassi nous a quittés, si soudainement, vic-

time d’un accident cardiaque. Nous lui avons rendu hommage dans le numéro 

d’automne de la revue Orne Nature. A la prochaine assemblée générale le samedi 

29 janvier 2022 à Longny-au-Perche nous évoquerons à nouveau sa mémoire. 

Gérard était, entre autres, en charge de la publication de notre lettre de liaison, le 

présent « Le petit liseron ». Son départ a bien sûr désorganisé la publication de 

cette lettre que vous recevez aujourd’hui avec retard. La dernière lettre de 2021 

vous sera envoyée en décembre prochain, ce sera le numéro spécial Assemblée 

générale. Réservez d’ores et déjà la date du 29 janvier sur vos agendas, nous 

avons besoin de vous ce jour-là, de vous tous… 

 L’originalité des associations type Loi de 1901, provient à notre sens du « bé-

névolat » mode d’action privilégié des adhérents. C’est aussi ce qui en fait sa 

force. L’AFFO n’échappe pas à cette caractéristique positive et heureusement, 

nous devons au contraire nous en réjouir. Les membres actifs de l’AFFO agissent 

de manière très diverses : activités nature, animations de sorties découvertes, 

prospections faune et flore, descriptions de sites naturels, suivi administratifs de 

dossiers aussi divers que nombreux, édition de la revue Orne nature (100% béné-

vole), encadrement et suivi de l’équipe salariée, organisation et participation aux 

chantiers nature, relation avec les associations collègues, participation aux com-

missions officielles locales, départementales, régionales, etc… 

Mais quelle est l’ampleur de cette participation désintéressée ? Est-elle significa-

tive ? Il nous a paru important de le savoir. Sans doute varie-t-elle d’une année sur 

l’autre et c’est bien normal, mais une grande partie du « travail bénévole » se ré-

pète régulièrement d’une année sur l’autre. Lors de l’assemblée générale de jan-

vier 2021 nous avons décidé d’estimer cette ampleur avec l’aide et la collabora-

tion de vous tous. Il est aujourd’hui l’heure de rassembler les éléments qui nous 

permettront de faire un bilan et de l’intégrer officiellement et en tant que tel dans 

le rapport financier de 2021. Vous avez tous été destinataires, par voie postale ou 

par e. mail du tableau type permettant de mentionner les informations à recueil-

lir : date de l’activité, lieu de l’activité, temps de déplacement A/R, km parcourus, 

durée de l’activité. Faites-nous parvenir dès maintenant vos feuilles de tableaux 

complétées, sans attendre la fin de l’année, pour fin novembre dernier délai. Nous 

analyserons vos réponses en décembre pour les intégrer au bilan AFFO 2021. Ce 

travail ne vous sera pas demandé chaque année mais tous les 4 ou 5 ans. 

Alors un grand merci à vous 

Si vous avez oublié de remplir le tableau, il est encore temps … 

 

La rédaction 
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Réunion de Bureau du vendredi 30 

avril 2021 (en visio) 

1/ Point financier et comptable 

Au mois de mars, plusieurs rentrées 

financières importantes : 

 7 800 euros d’adhésion (2/3 adhé-

sion) 

 2 700 euros abonnement/vente 

ON 

 14 000 euros : factures de 2020 

Autorisation des 4 co-présidents né-

cessaire pour l’accès aux comptes de 

Nicolas Luzé (trésorier adjoint). Envoi 

en chaîne postale pour signature 

Reçus fiscaux pour 2020 : fait 

Anne Wowor (trésorière) fait des 

fiches « procédures » pour conserver 

et mieux transmettre les façons de 

faire 

2/ Réponse à l’appel d’offres « ABC 

Haute Vallée de la Sarthe » 

AAP ABC PNR Normandie-Maine : 

4 lots pour amélioration des connais-

sances : herpétofaune, cartographie 

de végétation, mammifères, entomo-

faune. 

L’AFFO a répondu sur le lot entomo-

faune, avec la présence de 2 béné-

voles locaux très motivés et quelques 

autres. La réponse de l’AFFO com-

prend l’amélioration des connais-

sances et le développement de 

l’implication du public et des élus 

locaux et la vulgarisation. 

3/ Site internet – logo. Travail en 

cours 

Le groupe communication a com-

mencé le travail de réflexion avec 

Zaccharie Pacey (webmaster) pour le 

logo, la charte graphique et la refonte 

du site internet.  

Site internet : il s’agira d’un site 

« neuf », plus léger, avec un rendu 

attendu pour l’automne. 

Logo : une première proposition sera 

faite au prochain CA. 

4/ Sollicitation « Stagiaires Tré-

vières » 

Commune située dans le Bessin, Lucie 

répond au stagiaire que l’AFFO 

n’intervient pas en dehors du terri-

toire ornais. 

5/ Intervention AFFO – Estelle 

Aménagement de l’ergonomie du 

poste d’Estelle au local de Saint-

Denis-sur-Sarthon (poste de travail, 

fauteuil, repose-pieds, souris…) 

Essai du matériel par Estelle : satis-

faction, confort de travail. L’achat 

peut donc être envisagé. 

Validation en bureau puis validation 

de la MIST Normandie à prévoir. 

Prise en charge (taux à vérifier) à voir 

avec Cap Emploi, à voir pour doubler 

le matériel (local et domicile 

d’Estelle). 

6/ 24h de la biodiversité St Sulpice-

sur-Risle 

Reporté au 3, 4 et 5 juin 2022 

Reprise des réunions pour 

l’organisation en septembre 2021. 

Financeur DREAL : prévenu du report 

en 2022 pour garantir le financement. 

Financeur région Normandie : justi-

fier le travail fait en 2020-2021 en 

bilan de fin d’année pour proposer de 

reporter les actions 2022 (dont les 

24h) 

Radio Kollectiv’ : chronique mainte-

nue en 2021 comme un « teaser ». 

7/ Sollicitation « la Nef des fous » 

Organise un festival sur 3 week-end 

de septembre (expositions, cours, 

contes, atelier…). 

Ils souhaitent inviter l’AFFO pour 

organiser une conférence sur un 

thème en lien avec le thème « la fa-

mille, le foyer, la tribu, la communau-

té ». 

Conférence « classique » à proposer : 

trouver un bénévole, rémunéré une 

centaine d’euros + frais de déplace-

ment. 

Nicolas voit si c’est finançable, si c’est 

le cas il propose le sujet « insectes 

sociaux », à des intervenants comme 

Peter, Michel … 

Cette conférence pourrait intervenir 

comme un teaser des actions biodiv’ 

sur la commune ! 

Les instances 
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8/ Subvention ministère de la Justice 

Service de prévention pour la jeu-

nesse : François et Cédric ont réalisé 

une demande de subvention de 1 000 

euros, enveloppe qui permet sous 

forme de prestation de faire décou-

vrir la nature à des jeunes en réinser-

tion. 

9/ Etude mycologique de la RNRégio-

nale de Brésolettes 

- RNR co-gérée par l’ONF/PNR Perche 

- Sollicitation de l’AFFO pour étude 

(1 200 euros au total). 

- Prospections 2020 et 2021 à venir. 

10/ Appel à dons La Lambonnière 

Club des mécènes : présentation de la 

demande de subvention par François 

reportée à la fin du mois de mai. 

-Lettre du Petit Liseron : l’éditorial 

contient un appel à dons. Malgré des 

subventions acquises et à venir, le 

besoin de compléter le plan de finan-

cement est toujours réel. 

Lucie recontacte M. Jouenne pour 

savoir jusqu’à quand court la subven-

tion octroyée pour l’aménagement 

d’un ponton sur la mare de la Lam-

bonnière (2 500 euros). L’AFFO béné-

ficie également de l’opération AR-

RONDI chez Nature & Découvertes du 

1er avril au 31 août 2021. 

11/ Etude « papillons forestiers » du 

PNR Normandie-Maine 

AFFO titulaire d’un marché « papil-

lons forestiers » pour le PNR NM. 

François organise la participation de 

l’AFFO (inventaires, conférences, 

réunions techniques, animations pu-

bliques…) 

12/ Point ON n°10 

Sommaire actuel à 80 pages 

Date butoir de rendu final fixée au 1er 

juin. 

13/ Facturations AFFO 

Groupe de travail pour régler les pro-

blématiques de créances et de re-

lances de facture. 

Nouvelle organisation : un seul sys-

tème de facturation (édition par Es-

telle et Cédric uniquement), procé-

dure expliquée et envoyée par mail 

au CA et comité de rédac « Orne na-

ture ». 

- Pour les déposants qui avaient 

l’habitude faire leur facture : prendre 

tous les éléments qui permettent à 

Estelle d’éditer la facture. Si besoin, 

celle-ci peut être déposée par le dé-

posant classique. 

14/ La Lambonnière 2021 (anima-

tions, travaux) 

- Premiers chantiers d’entretien an-

nulés, un peu de retard à rattraper. 

- François va relancer des chantiers 

afin que le site soit accessible et le 

bâtiment propre, notamment pour 

une manifestation sur le petit patri-

moine en juin. 

15/ Argentan. Projet Nature – Envi-

ronnement  

Argentan et Argentan Intercom sou-

haitent s’engager dans la biodiversité. 

Recrutement d’un chargé de mission 

et stagiaire (rôle de coordination) 

pour travailler sur la thématique, et 

relance des associations sur les mis-

sions et les possibilités d’actions de 

chacun. 

AFFO, quelles propositions ? analyse 

flore (nombre d’espèces menacées, 

stations flore présentes uniquement 

sur le site), espaces naturels urbains, 

investissement sur les sites cogérés 

par l’AFFO/CEN (Belleau, carrière 

d’Aubry…). Rédaction d’un squelette 

de réponse. 

16/ Trombinoscope 

Il est enfin réalisé, même s’il manque 

encore une photographie. C’est un 

document important. Il rend plus 

« concret » la personne morale AFFO. 

Il conserve la mémoire de l’histoire 

de l’AFFO et en plus c’est plutôt sym-

pathique. 

17/ Veille juridique FNE et autres 

infos FNE 

Réception de la veille juridique par 

François, renvoi au CA. 

Procédure d’agrément préfectoral à 

déposer auprès de la préfecture. Tra-

vail réalisé par Frédéric, à finaliser 

rapidement. François préfèrerait un 

dépôt « matériel » des deux dossiers 

en préfecture et conserver le 3ème 

exemplaire en « archives AFFO ». 
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Il convient de préparer dès 2022 le 

futur dossier d’agrément. Cette fois-ci 

en « dématérialisé ». 

18/ Géonature 

Base AFFO directement connectée 

avec base Parcs et Département. 

Question : comment se feront les 

ponts entre BDD Géonature (GRETIA, 

GMN…) ? 

Tutoriel à réaliser, test sur une di-

zaine de personnes actuellement. 

Objectif : saisir sur le Geonature de 

l’AFFO, qui ensuite peut alimenter 

facilement d’autres bases de don-

nées. 

L’idée c’est de saisir leplus grand 

nombre de données via cette BDD. 

19/ Sollicitations et actus environne-

mentales :  

Pollution eau Argentan au Thalium : 

réception d’un courrier sur une pollu-

tion d’eau potable Argentan-Ecouves, 

Nicolas prend le relais. 

Culture de myrtilles : Projet dans la 

vallée de l’Orne (prairies en Natu-

ra2000) soumis à la DDT61. 

Fosse à lisier qui a rompu : s’est dé-

versé sur l’Erie qui alimente directe-

ment la Sarthe et le lac du Mêle-sur-

Sarthe, l’une des plus grosses pollu-

tions…  

Décharge de voiture : saisie des ser-

vices compétents, l’AFFO ne peut pas 

faire plus. Le dossier est communiqué 

pour information à FNE Normandie. 

Parc de Mégréval à Moncy : réunion 

avec la municipalité pour faire valoir 

l’intérêt de conserver une zone hu-

mide communale dans le secteur et 

les exigences liées à la réglementa-

tion (Zone humide, espèces proté-

gées), mais la vente reste la priorité 

communale pour un besoin de tréso-

rerie. Le maire a consenti à conserver 

le lavoir. 

21/ Projets « Deux Champs » à Appe-

nai-sous-Bellême et « Le Costils » à 

Orville 

Premières prospections chasse aux 

papillons à « Deux Champs » et bota-

nique sur le coteau des Costils à Sap-

en-Auge. 

22/ Questions diverses 

Projet de la « maison des rives » : 

courrier AFFO bien reçu par la ville 

d’Alençon, les services techniques 

travaillent à ce projet. 

AFFO participe aux projets de restau-

ration sur Belleau et la carrière de la 

Tourelle, pour lequel le CEN vient de 

recevoir la confirmation de son éligi-

bilité à l’AAP DREAL (restauration et 

valorisation de ces sites). 
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Conseil d’administration du samedi 

16 octobre 2021 chez Anne Heuguet 

à Eperrais 

Par Anne Vandenberghe 

12 présents : François RADIGUE, Anne 

Sophie BOISGALLAIS, Alain LE MAR-

QUER, Joachim CHOLET, Marie Liesse 

GUENERIE, Charline MAIGNAN, Anne 

VANDENBERGHE, Anne HEUGUET, 

Fréderic HINGUE, Francis BISSON, 

Anne-Marie VALLÉE, Luc NOËL. 

2 Invités : Christophe LUTRAND, Cé-

dric DELCLOY 

Absents excusés 9 (9 pouvoirs) 

1/ Point financier 

Anne Wowor absente, a transmis ce 

document par mail. 

François et Cédric ont rajouté 

quelques précisions au document :  

 Le 1er versement de la subvention 

par la région Normandie a été fait, 

il reste la fin de subvention à tou-

cher ; 

 Les problèmes d’ordinateurs (Cé-

dric, Estelle) sont réglés suite à un 

changement de disques durs, ça 

fonctionne bien ! 

 5000€ attendus du PNR Norman-

die-Maine pour l’étude des papil-

lons forestiers ; 

 Le fonds de développement pour 

la vie associative (FDVA) a été ac-

cordé, le versement ne semble pas 

avoir encore été effectué ; 

 Une facture sera adressée au parc 

pour les interventions sur l’ABC 

vallée haute Sarthe 

2/ Récapitulation des opérations me-

nées 

 Orne Nature printemps-automne. 

C’est une année anniversaire : N° 

10 ! 

Pas de comité de rédaction au prin-

temps, mais beaucoup de nouvelles 

collaborations. 

Ça roule bien, Lucie maîtrise bien la 

rédaction en chef mais souhaite y 

accorder moins de temps pour se 

consacrer à l’écriture. Une passation 

va être faite vers Julia Combrun. Il 

faudra mettre en place des relec-

tures : photos, biblio… 

Améliorer la diffusion et les outils de 

suivi. 

Au local, l’inventaire des stocks a été 

fait, par N°. Pour réduire le stock : 

proposer des lots : les 10 N° à 50€ au 

lieu de 90€, les 5 : 30€. 

Ce serait bien de proposer les lots sur 

des manifestations : marché Bio et 

Sauvage en décembre, Foire de la 

Sainte-Catherine à Briouze fin no-

vembre. 

 ABC (Atlas de biodiversité com-

munale) 

L’AFFO collabore à l’ABC de la vallée 

de haute Sarthe porté par le Parc 

Normandie-Maine. Elle a été retenue 

pour le lot « botanique ». 

Elle participera à des inventaires bo-

taniques sur deux ans (de fin 2021 au 

premier semestre 2023, le plus gros 

en 2022) pour 12000€. 

 24 H de la biodiversité à St Sul-

pice sur Risle 

Evènement reporté (pour la 2è fois) à 

juin 2022. Cependant les animations 

scolaires commencées en 2020 se 

sont poursuivies en 2021, assurées 

par Nathalie Lallet et Anne Vanden-

berghe (14 classes concernées).  

Prochaine réunion le 3 décembre 

2021 à 19h. 

Atelier « petites mains » du 14 octobre 2021 pour l’envoi d’Orne Nature n°10 
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 Chroniques radios sur RCF 

Anne-Sophie les poursuit, Anne Van-

denberghe a fait 3 mois de chro-

niques en début d’année. Il faudrait 

des volontaires ! Pour enregistrer une 

fois par mois au studio à Alençon ou 

par téléphone (François ?, Anne ?, 

Anne-Sophie ?, Charline?). 

Demandes de subventions commu-

nales : cela a permis de nouvelles 

subventions. Cela représente du tra-

vail (visite des élus) mais c’est un 

gisement à exploiter : chacun pour-

rait le faire sur sa commune (montant 

en fonction du nb d’habitants, Fran-

çois a établi une demande type avec 

une grille de montants). 

 Commission environnement 

L’AFFO essaye de répondre aux ques-

tions des gens, mais elles sont très 

nombreuses (méthanisation, éo-

lien…). 90% des demandes qui arri-

vent à l’AFFO restent sans réponse ! 

Il est prévu une visite d’un parc éolien 

participatif à Redon le 28/10 après-

midi. 

En ce moment, il faut surveiller les 

projets d’installations photovol-

taïques sur sol, qui fleurissent et font 

débat. Car le photovoltaïque est une 

priorité nationale. 

Un travail a été mené sur les PLUi, 

certains membres ont pu suivre un 

webinaire avec FNE. Les membres du 

CA sont invités à être vigilants sur 

leurs communes si des PLUi sont en 

cours. 

Proposition pour répondre aux inter-

rogations des gens : faire des articles 

dans Orne Nature. 

o Débat sur éolien 

o Face à face Agriculture / Environ-

nement 

Il est proposé de faire des reportages 

(témoignages, interviews) photos à 

l’appui d’exploitations conciliant, 

agriculture et biodiversité (ex : ferme 

de Joseph Pousset, vergers de Daniel 

Churin, maraîchage du Désert à Al-

menèches). 

L’association « Terres de liens » de-

mande une convention pour faire un 

état des lieux des terres qu’ils vont 

laisser aux agriculteurs (état zéro). 

 Groupe entomologique AFFO 

L’idée de ce groupe est en germe 

depuis de nombreuses années. Deux 

ou trois personnes ont été identifiées 

pour animer le groupe. 

A la tête du groupe : Frédéric Hingue, 

Christophe Lutrand et Matthieu Le 

Goïc. 

Une réunion est prévue le 23/10 chez 

Fréderic pour définir objectifs et mo-

dalités de travail, les participations à 

ON… en transparence avec le GRETIA. 

Le groupe proposera des dates de 

sorties et invitera tout le monde 

(même les néophytes) à y participer. 

Il serait opportun de recenser les 

experts en tel et tel domaine, de dé-

finir ce qui peut être saisi (Géona-

ture). 

Il serait souhaitable que le groupe ait 

une liste de diffusion dédiée, car les 

entomos saturent les boites mails de 

la framaliste. 

3/ Charte graphique, logo et site in-

ternet 

Zacharie Pacey a été missionné pour : 

1. Le logo (fait)  

2. La charte graphique (en cours)  

3. La refonte du site internet (un 

petit groupe a commencé à y tra-

vailler, reste un gros travail de ré-

daction. Il doit se réunir bientôt). 

Il y a une quarantaine de documents 

à fondre dans la nouvelle charte. A la 

demande de Cédric Delcloy d’utiliser 

la nouvelle charte pour les docu-

ments de fin d’année, le CA dit ok 

(vote à l’unanimité). 

Joachim va utiliser la nouvelle charte 

pour le Rapport d’Activité pour la 

Région Normandie. 

La charte sera votée au prochain CA. 

La charte et le logo seront présentés 

à tous les membres lors de L’AG. 

4/ Agrément de l’AFFO pour 5 ans, 

CDPENAF 

Il est accordé par un arrêté du préfet 

et permet une participation aux 

commissions officielles. (Il avait été 

interrompu car l’AFFO n’avait pas fait 

de demande explicite de renouvelle-

ment. ) 

Dossier déposé et validé pour 5 ans à 

partir du 05/07/2021. 

Au fur et à mesure que sont pro-

grammées les commissions, l’AFFO 

peut (et cela est fort souhaitable) 

faire acte de présence. L’avis est seu-

lement consultatif mais les débats 

sont intéressants et il est important 
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d’apporter des idées contradictoires 

(parfois elles entrainent des recom-

mandations). 

Une réunion par mois. Frédéric 

Hingue tient à jour le tableau (com-

mission, titulaire, suppléant). On re-

çoit les dossiers quelques semaines à 

l’avance. Besoin de volontaires ! 

(Rosine Guerchais allait à la commis-

sion Sites et paysages) 

5/ Organisation de l’AG 

L’AG est prévue le 29/01/2022. Ne 

peut se faire à Montagne (salle non 

disponible à cette date). A St Langis la 

commune ferait payer la location de 

la salle (120€ avec chauffage) ce qui 

est refusé par le CA. 

Demander à Longny et à Tourouvre. 

Longny est pressenti (avec visite des 

coteaux de la Lambonnière et Parc 

Jumeau). Cédric va contacter le 

maire, qui sera invité à l’AG. 

L’envoi des invitations à tous les ad-

hérents doit se faire fin décembre 

(voire tout début janvier) avec le ca-

lendrier des sorties. 

Le rapport financier (Anne W) et le 

rapport d’activité (Marie-Liesse) doi-

vent être bouclés mi-décembre. 

Alain et Joachim préparent le Power-

Point avec photos des sorties. Merci 

d’en envoyer à Alain si vous en avez ! 

Zaccharie est invité pour présenter 

son travail sur la charte et le logo. 

La date pressentie pour l’atelier « pe-

tites mains » pour l’envoi des invita-

tions est le mardi 4janvier. 

6/ Discussion relative à la composi-

tion du CA du bureau 2022. 

Il doit être renouvelé pour un tiers. 

Il y a 7 départs (en comptant Gérard 

Tassi, décédé) du CA . 

Isabelle Rambaud, Anne Heuguet, 

Anne Wowor, Vincent Lafaille, Char-

line Maignan, Francis Bisson vont 

quitter le CA. 

Laurent Poncet, Francis et Frédéric ne 

pensent pas se représenter. Anne-

Marie hésite. 

1 Entrée : Christophe Lutrand 

Il va falloir recruter ! (envoi d’un mail 

pour inviter au recrutement). Il fau-

drait plus de femmes et peut-être 

aussi quelqu’un de la région de Flers 

sous-représentée. Quelques per-

sonnes sont à contacter (Margot Jar-

din, Florence Picot, Capucine Le Brun, 

Eric Martin…) par des membres du CA 

(Anne, Charline, Joachim, François). 

Bureau 2022. 

Il manque un trésorier (fonction fon-

damentale) et un co-président. 

Pas trop de comptabilité pour le (ou 

la) trésorier(e) car Estelle prépare les 

factures et c’est un prestataire qui 

s’occupe des salaires. 

7/ Présentation de la proposition du 

projet AFFO pour 2022 

Il faut écrire le projet et le faire voter 

au prochain CA, puis le présenter à 

l’AG. 

 Reconduction des activités ac-

tuelles 

 Convention avec Alençon 

 24h biodiversité 

 Contrat avec Argentan interCom 

 Atlas botanique (poursuite) 

 ABC vallée haute Sarthe 

 Groupe entomo 

 Sorties nature (en faire impérati-

vement sur Alençon, pays Mêlois, 

Argentan, L’Aigle) 

 Projet Lambonnière : en cours 

piquetage et enduit, projet : pon-

ton bois mais problèmes de 

l’envolée des prix du bois et la né-

cessité d’un dispositif de sécurité) 

 Représentation de l’AFFO à l’AG 

de FNE : Christophe Lutrand 

 Le déménagement du local à 

Alençon n’est pas pour tout de 

suite (au mieux 2023). 

8/ Proposition du budget prévisionnel 

2022 

Il sera envoyé par mail et décidé au 

prochain CA. 

9/ 24 H de la biodiversité 

Déjà abordé au point 2. Date : 4 et 5 

juin à St Sulpice sur Risle. 

10/ Atlas botanique des plantes sau-

vages de l’Orne 

 Alain, François, Francis et Joachim 

ont demandé une préface à M. 

Provost, François a envoyé des 

idées, Anne-Sophie suggère que 

l’on collecte toutes les idées avant 

envoi. 

 Ce même petit groupe va rencon-

trer Gaston et Jeanne Moreau. 
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 Joachim a fait les dernières valida-

tions pour le CBN, il reste 

quelques saisies par le parc du 

Perche. 

 Contact est pris aussi avec Anne-

Marie Pou, pour un travail sur la 

bibliographie. 

 Jean-Philippe Rioult a rédigé la 

partie sur l’Histoire de la Bota-

nique. 

 Monique Oden et Evelyne Moinet 

ont fait un travail sur les phyto-

nymes et toponymes. 

 Introduction : partie introductive 

liée à la géologie : Joachim + 

Anne-Cécile Flindt. 

Il manque les fiches de Peter, Joachim 

va prendre le relais. 

Il faut faire le point sur le travail du 

CBN, notamment sur les cartes. 

Anne-Sophie s’en charge. 

Parution prévue en 2023. 

11/ Questions diverses 

 L’association ADN Livaie (cf ON n° 

10) demande si elle peut avoir un 

prix spécial pour 10 N°  -> Ok pour 

un prix coutant à titre exception-

nel à 4€ le numéro ; 

 Illustrations pour l’OT Argentan : 

AFFO a fait une proposition, Pau-

line aussi (dessins au crayon) ; 

 Lettre de liaison 

Marie-Liesse collecte toutes les actus 

de l’asso tout au long de l’année : en 

vue d’articles pour la lettre de liaison 

et pour le rapport d’activité. Il faut un 

remplaçant à Gérard Tassi. 

Actuellement ce sont Cédric et Fran-

çois qui rédigent. 

 Service civique 

L’AFFO a reçu une candidature de 

Romain Decan, de Sées, titulaire BTS 

GPN. Il a déjà participé à des inven-

taires et montre des qualités 

d’autonomie. Contrat de 6 à 12 mois 

rémunéré 580€ /mois, dont 107€ par 

l’asso pour 20h/semaine. Il faudra 

compter des frais de déplacement 

(estimés à 700€). Le CA se prononce 

pour, sous réserve de lui proposer un 

encadrement et des missions pré-

cises. Il y a quelqu’un tous les mardis 

am au local (naturathèque). 

L’encadrement serait assuré par Cé-

dric, François, Joachim + autres selon 

activités. 

Quelques idées de missions pos-

sibles : 

o Prospections de sites potentiels à 

étudier (d’après photos aériennes 

Géoportail) 

o Faire lien avec autres associations 

naturalistes du département 

o Faire des animations 

o Participer à des salons (communi-

cation) 

o Projets ponctuels (ex : étude des 

bernes de L’Orée d’Ecouves, en 

vue travail avec CUA pour délimi-

ter des zones à ne pas faucher au 

printemps, avec Anne V, ADN) 

o Etudes de terrain pour repérer 

présence du pique-prune (Re-

marque de Christophe : des fonds 

seront attribués par le FEDER pour 

financer l’étude de l’espèce : ac-

tions de formations et études de 

terrain, l’AFFO doit y aller !) 

o Communication (en vue adhésions 

et abonnements ON) 

L’AFFO a été moins présente sur les 

salons cette année (crise sanitaire) , il 

faut s’y recoller ! 

Par ex ; foire Ste Catherine (fête des 

arbres) à Briouze fin novembre et 

marché de Noël « Bio et Sau-

vage » (espace militant et associatif), 

à Fontenai-les-Louvets le 12/12. 

Faire communiqués de presse : au 

moment de la sortie du programme 

d’activités ou pour promouvoir le 10è 

numéro ON et le lot de 10 exem-

plaires, par exemple. 
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Compte rendu de la formation col-

lecte de graines dans le cadre de la 

mise en place d’une dynamique de la 

filière arbres et arbustes de la 

marque Végétal local du 19 octobre 

2021 après midi  

Par Lisa Garriguenc (PNR du perche) 

Intervenants :  

 FERRE Alexandre : Conservatoire 

d’Espaces Naturels de Normandie  

 GARRIGUENC Lisa : Parc naturel 

régional du Perche  

 LEVAVASSEUR Etienne : Associa-

tion Française Arbres Champêtres 

et Agroforesteries (AFAC-

Agroforesteries) / Pépinières Le-

vavasseur  

 NEVOUX Laurent : Société Coopé-

rative d’Intérêt Collectif Bois Bo-

cage Énergie (SCIC BBE) / Associa-

tion Française Arbres Champêtres 

et Agroforesteries (AFAC-

Agroforesteries)  

Nombre de participants : 14  

 Le site de collecte : la Butte des 

Rocs à Igé  

Le site de la Butte des Rocs appar-

tient depuis 2012 au Conservatoire 

d’Espaces Naturels de Normandie.  

Suite à l’abandon des pratiques agri-

coles en 2004, le site a été laissé en 

libre évolution ce qui s’est traduit par 

une fermeture du milieu et 

l’apparition de friches.  

 Afin de préserver le milieu, un 

pâturage bovin a été remis en 

place et des chantiers d’entretien 

sont régulièrement organisés. 

 Végétal local  

La marque Végétal local a été créée 

pour pallier à l’absence de législation 

sur la traçabilité des plants et pour 

répondre aux enjeux de territoire et 

de biodiversité : conserver le poten-

tiel évolutif des végétaux, renforcer 

leur résistance face aux change-

ments, aux maladies, assurer la fonc-

tionnalité écologique.  

La filière arbres et arbustes de cette 

marque se présente en trois phases :  

o La collecte de graines en milieux 

naturels  

o La production de plants  

o L’utilisation dans des projets de 

plantations de haies bocagères  

La production est garantie d’origine 

locale, c’est-à-dire que les graines 

sont collectées dans une région 

d’origine et les plants obtenus à par-

tir de ces dernières sont utilisés dans 

cette même région d’origine. Dans un 

souci de cohérence écologique 11 

régions biogéographiques ont été 

définies.  

Le territoire du Parc du Perche se 

situe sur deux régions d’origines, le 

Bassin Parisien Nord et le Bassin Pari-

sien Sud.  

La commune d’Igé se situe sur la ré-

gion d’origine Bassin Parisien Nord.  

 Les règles de collecte  

Une fiche synthétisant les règles de 

collecte pour les arbres et arbustes a 

été distribuées aux participants.  

Il est possible de collecter sur des 

arbres ayant poussé naturellement, 

comme c’est le cas sur le site de la 

Butte des Rocs. Les individus 

d’aubépine monogyne n’ont pas été 

plantés, leur présence est le résultat 

de l’abandon des pratiques agricoles.  

Il est nécessaire de remplir une fiche 

de collecte par site. Les critères Type 

d’habitats de la zone de collecte et 

conditions écologiques de la zone de 

collecte ne sont pas obligatoirement 

renseignés si vous ne disposez pas 

des éléments pour y répondre.  

Il est obligatoire d’avoir l’accord du 

propriétaire du terrain. Le Parc du 

Perche travaille sur la rédaction de 

conventions types.  

La fiche sur les règles de collecte et la 

fiche de collecte sont fournies en 

annexe.  

 Les conseils de collecte  

L’objectif n’est pas de faire des kilo-

mètres pour aller collecter des 

graines, il est préférable d’identifier 

des sites de collecte proches de chez 

vous. Cela simplifie la surveillance de 

la fructification et de la maturation 

des fruits.  

Lors de la phase d’extraction, il est 

conseillé de ne pas trop nettoyer les 

graines.  

Il est recommandé de conserver les 

fruits secs dans des sacs papiers et 

non dans des sacs en plastique afin 

d’éviter qu’ils pourrissent.  

De manière générale les pépiniéristes 

préfèrent recevoir les graines net-

toyées, toutefois il est recommandé 

de voir directement avec eux sous 

quelles formes ils désirent les rece-

voir. Dans certains cas ils peuvent 
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assurer le nettoyage. Il se peut éga-

lement qu’ils vous demandent des 

graines en vert, c’est-à-dire des 

graines qui ne sont pas matures.  

 La mise en pratique  

Les fruits de l’aubépine monogyne, 

également appelées cenelles ont fait 

l’objet d’une collecte sur site.  

Il a été demandé de collecter les 

fruits mûrs et sains, c’est-à-dire 

fermes et bien rouges.  

Pendant une quarantaine de minutes, 

les participants, chacun muni d’un 

seau, se sont dispersés par petits 

groupes sur l’ensemble du site.  

Il a été proposé aux participants de 

repartir avec leur collecte s’ils le dési-

raient. Une partie de la collecte a été 

récupérée par Jeanne Glais, quant au 

reste, il a été remis à Etienne Leva-

vasseur.  

Les fruits collectés ont fait l’objet 

d’aucune transaction financière.  

Jeanne a fait un test de nettoyage des 

graines en les passant à la centrifu-

geuse puis rincées. Ce dernier s’est 

montré concluant.  

 Rôle de chacun et structuration 

d’un groupe de collecteurs  

Le Parc du Perche : assure la coordi-

nation et accompagne les collecteurs 

dans la démarche (recherche de sites 

de collecte, accompagnement 

avec/pendant/après la collecte, mise 

en relation avec les pépiniéristes …).  

Le Parc se décharge de toute respon-

sabilité en ce qui concerne la com-

mercialisation des graines et par con-

séquent des transactions financières 

avec les pépiniéristes.  

Les collecteurs : s’investissent dans 

les différentes étapes de la collecte 

(identification de site de collecte, 

collecte sur site, nettoyage), répon-

dent aux besoins en graines des pépi-

niéristes et assurent le transfert des 

graines chez ses derniers.  

Les pépiniéristes : font parvenir leurs 

besoins en graines, précisent sous 

quelles formes ils les désirent, récep-

tionnent les produits collectés et 

rémunèrent les collecteurs.  

L’Afac agroforesterie- Antenne de 

Normandie : aide à la mise en place 

de filières locales et à la structuration 

de ces dernières.  

Dans un premier temps Etienne Leva-

vasseur en tant que pépiniériste por-

teur de la marque Végétal local veut 

éventuellement bien porter la 

marque pour quelques collecteurs.  

Néanmoins il est préférable que les 

collecteurs soient eux-mêmes bénéfi-

ciaires de la marque. Pour cela il est 

nécessaire d’adhérer à la marque, 

cette adhésion peut être individuelle 

ou être portée par une structure type 

association.  

Le montant de l’adhésion : pour les 

collecteurs n’effectuant pas 

d’activités de production de plants, 

boutures ou semences, mélanges de 

semences, la cotisation annuelle est 

fixée à 200 €. Pour les producteurs de 

plants, boutures, plantes entières, 

semences et mélanges de semences, 

la cotisation annuelle est fixée à 

400 €.  

(Décision n° 2019-44 du 27 février 

2019 relative à la révision du montant 

de la cotisation des marques Végétal 

local et Vraies messicoles)  

 Suite de la démarche  

L’objectif est d’initier une dynamique 

de la filière arbres et arbustes sur le 

territoire du Parc du Perche via la 

mise en place d’un groupe de collec-

teurs de graines.  

Pour cela la suite de la démarche 

concernera les points suivants :  

o Réflexion commune sur la structu-

ration d’un futur groupe de col-

lecte ;  

o Présentation d’outil en ligne : Pé-

picollecte ;  

o Identification de sites de collecte 

répondant au cahier des charges.  

Coordonnée d’Etienne Levavasseur  

Mail : et.levavasseur@orange.fr  

Téléphone des Pépinères Levavas-

seur : 02.31.90.80.70 / 

06.47.16.25.64  

Ressources  

Site de la marque Végétal local 

https://www.vegetal-local.fr/ 

Site de l’Afac Agroforesteries 

https://afac-

agroforesteries.fr/marque-vegetal-

local/ 

Carte en ligne des régions d’origine 

de la marque  

http://umap.openstreetmap.fr/fr/ma

p/vegetal-local-regions-dorigines-et-

unites-

naturell_656487#10/48.2773/0.8446 

https://www.vegetal-local.fr/
https://afac-agroforesteries.fr/marque-vegetal-local/
https://afac-agroforesteries.fr/marque-vegetal-local/
https://afac-agroforesteries.fr/marque-vegetal-local/
http://umap.openstreetmap.fr/fr/map/vegetal-local-regions-dorigines-et-unites-naturell_656487#10/48.2773/0.8446
http://umap.openstreetmap.fr/fr/map/vegetal-local-regions-dorigines-et-unites-naturell_656487#10/48.2773/0.8446
http://umap.openstreetmap.fr/fr/map/vegetal-local-regions-dorigines-et-unites-naturell_656487#10/48.2773/0.8446
http://umap.openstreetmap.fr/fr/map/vegetal-local-regions-dorigines-et-unites-naturell_656487#10/48.2773/0.8446
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Le guide de collecte et mise en cul-

ture rédigé par l’Afac Agroforesteries 

est disponible en ligne 

https://afac-

agroforesteries.fr/collecte-vegetal-

local/ 

Il est également possible de com-

mander la version papier sur le site 

Agroboutique 

https://agroboutique.com/agroecolo

gie-catalogue/109-guide-technique-

collecte-et-mise-en-culture-darbres-

et-arbustes-sauvages-et-locaux-.html 

 

Compte-rendu de la réunion du 

groupe entomo – 23 octobre 2021 

Par Joachim Cholet 

Présents (11) : François Radigue, Fré-

déric Hingue, Alain Le Marquer, Mi-

chel Ameline (représentant le Conseil 

d’Administration du Gretia), Matthieu 

Le Goïc, Isabelle Rambaud, Pierre-

André Moreau, Rodolphe Bouvet, 

Peter Stallegger, Thierry Plu et Joa-

chim Cholet. 

Excusés (2) : David Vaudoré, Chris-

tophe Lutrand et Aurélien Cabaret. 

1/ Discussion autour du nom du co-

mité  

o Le cercle entomo de l’AFFO 

o Le club entomo de l’AFFO 

o La section entomo de l’AFFO 

o Le groupe entomo de l’AFFO 

Le comité s’oriente vers cette der-

nière proposition, qui fait consensus. 

2/ Objectifs du groupe 

 Amélioration des connaissances 

sur les insectes et groupes affiliés 

du département de l’Orne ; 

 Mise en réseau des amateurs 

d’entomologie de l’Orne ; 

 Participation à l’élaboration des 

listes départementales et des ca-

talogues régionaux ou armoricains 

en cours comme les fourmis ; 

 Participation aux atlas régionaux 

en cours portés notamment par le 

Gretia : carabiques, odonates, 

coccinelles, papillons de jour et de 

nuit (sauf noctuelles, déjà fait). 

3/ Organisation 

 Animateurs du groupe 

Il est proposé comme animateurs du 

groupe : Frédéric et Matthieu, aux-

quels pourrait s’ajouter s’il le sou-

haite Christophe. 

 Membres du groupe  

Tous les adhérents de l’AFFO intéres-

sés par cette discipline naturaliste. 

Voir si dans le fichier « adhérents » 

les amateurs d’entomologie sont 

signalés. 

 Réunion du groupe entomo 

Idée de faire quatre réunions par an 

(une par trimestre) sur un groupe de 

taxon spécifique à étudier. 

 Sorties inventaire 

Il est proposé pour l’année prochaine 

de faire deux sorties inventaires spé-

cifiques sur l’entomologie : une sur le 

site naturel des Houles Blanches et 

l’autre plus à l’ouest ou au nord du 

département (Tourbières des Grands 

Ponts Besnard ou du Bois de Goult, 

carrière de Belle-Eau, Andaines, ré-

serve de Roger Brun à Canapville…) 

 Liste de discussion 

Les mails concernant la détermina-

tion « inondant » la liste de discus-

sion de l’AFFO. Peter se propose de 

créer une nouvelle framalist af-

fo.entomo pour l’alléger.  

 Enquêtes participatives 

Essayer une fois par an et sur diffé-

rents groupes de faire participer 

l’ensemble des adhérents de l’AFFO 

sur la recherche d’un taxon. Cette 

https://afac-agroforesteries.fr/collecte-vegetal-local/
https://afac-agroforesteries.fr/collecte-vegetal-local/
https://afac-agroforesteries.fr/collecte-vegetal-local/
https://agroboutique.com/agroecologie-catalogue/109-guide-technique-collecte-et-mise-en-culture-darbres-et-arbustes-sauvages-et-locaux-.html
https://agroboutique.com/agroecologie-catalogue/109-guide-technique-collecte-et-mise-en-culture-darbres-et-arbustes-sauvages-et-locaux-.html
https://agroboutique.com/agroecologie-catalogue/109-guide-technique-collecte-et-mise-en-culture-darbres-et-arbustes-sauvages-et-locaux-.html
https://agroboutique.com/agroecologie-catalogue/109-guide-technique-collecte-et-mise-en-culture-darbres-et-arbustes-sauvages-et-locaux-.html
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année, Matthieu et Peter proposent 

de se lancer sur les panorpes. 

 Constitution d’une collection dé-

partementale 

Reste à trouver un lieu… Saint-Denis-

sur-Sarthon (local de l’AFFO) manque 

de place… Pour le moment, à l’instar 

du Gretia, les collections seraient 

réparties entre les différents entomo-

logistes.  

4/ Publications 

Découvertes entomologiques à pu-

blier sous forme d’articles dans la 

revue Orne Nature ou via le bulletin 

des découvertes du Gretia. La créa-

tion d’une nouvelle publication sup-

plémentaire à l’AFFO demandant du 

temps et de l’énergie. 

5/ Saisie et partage des données 

 Saisie des données préférentiel-

lement dans le GéoNature de 

l’AFFO 

 Échange des données avec le Gre-

tia 

Mise en place d’une convention de 

partage des données entre les deux 

structures : Michel pour le CA du 

Gretia et Joachim pour le CA de 

l’AFFO se proposent de travailler ra-

pidement à une convention AF-

FO/Gretia pour permettre la fluidité 

des futurs échanges. 

 Discussion autour de la validation 

des données 

Réflexion sur la création d’un groupe 

de validateur en interne pour 

l’échelle départementale. Le Gretia 

est en pourparlers avec la Région via 

la plateforme Odin pour être le vali-

dateur régional des données. 
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Manifestations 

Stand Cormier – Journée du petit 

patrimoine de pays – 27 juin 2021 

Par Evelyne Moinet 

Sur le site de la Lambonnière de 

l’association Faune et Flore de l’Orne, 

François et Christian ont accueilli une 

cinquantaine de visiteurs dont la plu-

part venait spécialement pour le 

cormier. L’exposition était installée 

dans les deux pièces du bordage res-

tauré. Des membres du conseil muni-

cipal se sont déplacés. L’évènement 

était co-organisé avec l’association 

Patrimoine de Pervenchères. Vente 

cormique pour 45€ et une bouteille 

de cormé. 

Journée du patrimoine – 19 sep-

tembre 2021 

Par Rosine Guerchais 

Avec Jacques Bellanger, nous avons 

fait les visites grand public ce di-

manche, après deux bonnes averses 

le matin, du monde l’après-midi: 416 

personnes au total ce qui est un peu 

moins que les années de beau 

temps ! Il s’agit de faire connaître ce 

parc (le plus grand d’Alençon) ouvert 

au public uniquement lors des jour-

nées du patrimoine. Il est bordé côté 

« Demi-lune » par «  le saut du loup » 

c’est à dire un fossé qui protégeait 

des bêtes sauvages de la forêt qui 

s’étendait autrefois jusque là !  

On y admire beaucoup de sujets ma-

jestueux : des arbres centenaires. 

Trois espèces de cèdres sont pré-

sents: le cèdre du Liban âgé de plus 

de 150 ans, le cèdre de l'Atlas et le 

cèdre de l'Himalaya eux aussi implan-

tés fin des années 1800 et aussi trois 

espèces de magnolias : celui à 

grandes fleurs, l'autre à feuilles 

rondes et un tulipier de Virginie, aussi 

un chêne des marais magnifique. 

La présence d'un cormier, un des plus 

vieux arbres fruitiers, est à souligner. 

Le cormier était utilisé naguère pour 

l'alimentation avec ses petits fruits 

comestibles avec lesquels on faisait 

une boisson et de la confiture. Son 

bois très dur était utilisé pour la fa-

brication d'outils et encore aujour-

d'hui pour la fabrication d'instru-

ments de musique, lutherie etc. Ce-

lui-ci est vieillissant mais il donne 

toujours des fruits : des petites 

pommes ou petites poires. Si le Cor-

mier est assez fréquent dans la 

Sarthe, il est rare dans l'Orne. 

Autre rareté sur la communauté ur-

baine, le cornouiller mâle : un arbuste 

dont les baies rouges sont aussi co-

mestibles. 

Sur les vieilles souches, on peut admi-

rer ces champignons particulièrement 

graphiques : les Polypores géants. 

 

Les sorties nature 

Sortie engoulevents – 18 juin 2021 

Par Margot Jardin-Douady 

Malgré une météo vraiment incer-

taine, 3 personnes (un père, sa fille 

de 8 ans et un autre homme) ont 

répondu à l'appel de l'Engoulevent et 

L’AFFO organise, l’AFFO 
participe 
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m'ont accompagnée entre deux 

orages pour aller découvrir le mysté-

rieux oiseau. 

L'espèce était présente en 2019 au 

niveau du Carrefour du Rendez-Vous, 

mais je n'en ai trouvé aucun cette 

année. Ça y est, je pense que cette 

régénération forestière est mainte-

nant trop âgée, et donc trop fermée.  

J'avais toutefois repéré 2 km plus tôt 

sur la route d'Alençon au Bouillon, 

une belle et jeune régénération au 

niveau du Carrefour de Radon. C'est 

là que j'ai emmené les trois curieux 

aux environs de 22h.  

L'oiseau m'a laissé le temps de parler 

de la gestion forestière opérée en 

forêt d'Ecouves (rendant certaines 

parcelles favorables à sa présence) et 

de son écologie avant d'entonner son 

chant typique. Il restait à bonne dis-

tance jusqu'à ce qu'un concert de 

Hulottes à proximité semble l'énerver 

(notamment le cri de la femelle), et le 

conduise à se rapprocher en claquant 

des ailes et nous remarquer, pour 

finalement venir nous observer de 

(très) près (survol de nos têtes à 

moins de 3 m). 

Ce mâle s'est ensuite posé à quelques 

mètres puis a repris son chant. Enfin, 

ce sont 3 engoulevents que nous 

avons observé simultanément peu 

avant 23 h, avant de regagner avec 

regret nos véhicules pour respecter 

tant bien que mal le couvre-feu... 

Découverte de la tourbière des Petits 

Riaux – 4 juillet 2021 

Par Rosine Guerchais 

Juste pour vous dire qu'hier di-

manche, j'animais une sortie grand 

public avec le temps d'averses, 4 irré-

ductibles sont venus, parmi eux une 

jeune femme venant d'arriver sur 

Radon, très intéressée par l'AFFO, je 

pense qu'elle adhérera un de ces 

jours. Ceci dit, malgré pluie, sols dé-

trempés, la visite n'a pas déçu, il y a 

trois semaines c'était bien sec dans ce 

lieu, actuellement, plaisir de voir Dac-

tylorhiza maculata en fleurs, et sur-

tout Narthecium ossifragum en 

nombre et en fleurs, des pieds de 

Rhynchospora alba qui commencent 

à poindre leur nez, les deux sortes de 

Linaigrettes à feuilles étroites et en-

gainées bien présentes etc Osmonde 

royale dans plusieurs endroits, 

bruyère à quatre angles , ajonc nain 

et évidemment sphaignes, molinie, 

quelques pieds de Polygala commun 

etc. Avec ce temps, pas de lézards 

vivipares courant sur les passerelles, 

pas de papillons dont le miroir de la 

molinie (que j'aimerais voir une fois), 

comme libellules : on a observé le 

Cordulégastre annelé et une petite 

nymphe au corps de feu. Concernant 

les araignées : bien vu une araignée 

crabe, et un nid je pense de la Pisaure 

admirable avec de longues pattes, 

(sans garantie ne suis pas spécialiste) 

quelques criquets, idem peut être la 

decticelle des bruyères (sans certi-

tude) 

Je m'interroge sur un point, il y a 

quelques années, je voyais des pieds  

de Grassettes du Portugal je n'en 

trouve plus, est-elle toujours pré-

sente ? 

Je referai une autre sortie grand pu-

blic le 22 août, d'ici là j'espère revoir 

la wahlenbergie à feuilles de lierre et 

la scutellaire naine près de la source, 

déjà vue les années passées. 

Sinon pour moi je m'efforce d'expli-

quer aux personnes les lieux au ni-

veau géologique et aussi historique : 

pourquoi une tourbière dans ces 

lieux ? formation de la tourbe, les 

espèces qui se sont adaptées dans 

ces milieux acides, pauvres en oxy-

gènes et calcium et aussi la nécessité 

de sauvegarder les tourbières. 

Les inventaires naturalistes 

Inventaire botanique de Flers – 24 

avril 2021 

Par Yohann Guillaume 

Samedi 24 avril 2021, s'est tenu à 

Flers un inventaire botanique réalisé 

par cinq membres de l'AFFO, en voici 

un compte rendu de synthèse. 

A l'issue de cette journée de prospec-

tion sérieuse mais également estam-

pillée de la convivialité chère aux 

inventaires de l'AFFO, plusieurs mi-

lieux de Flers ont été passés à la 

loupe. Citons notamment : le parc du 

château, le cimetière, la "coulée 

verte" (milieu semi-naturel bordé 

d'un petit ruisseau et réaménagé en 

lieu de promenade après le démantè-

lement de bâtiments), divers talus.  

Nous avons observé 293 espèces de 

plantes. Parmi les plus remarquables, 

nous avons noté : le bec de grue 

musqué (2 stations départementales) 
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ainsi que deux autres espèces pas si 

fréquentes : la crassule fausse-

mousse et la cardamine amère. 

Au final, en prenant en compte 

d'autres données d'inventaire, nous 

parvenons à 391 taxons pour la ville 

de Flers. Nous sommes si proches des 

400... 

Inventaire botanique du Mesnil-

Glaise – 29 mai 2021 

Par Jean-Pierre Louvet 

Participants : Francis Bisson, Joachim 

Cholet, Aurélie Dardillac, Marie-Liesse 

Guénerie, Mady et Jean-Pierre Lou-

vet. 

L'examen détaillé de la Flore du Bo-

cage ornais se poursuit inlassable-

ment. Après La Lande-de-Lougé, 

avant Saint-Aubert-sur-Orne, c'est sur 

le site privilégié du château de Ménil-

Glaize, sur la commune de Batilly que 

s'est  poursuivie la quête des plantes. 

Le groupe, volontairement restreint, 

à répondu à l'appel de Nicole Lottin, 

présidente de VOE (Val d'Orne Envi-

ronnement), qui avait obtenu l'auto-

risation de pénétrer le domaine , 

rarement visité par les botanistes, 

depuis l'Abbé Letacq au début du 

20ème siècle. La recherche de la do-

radille septentrionale signalée alors, 

ajoutait un plus à l'opération! 

Nous avons débuté nos recherches 

par le sentier descendant du manoir, 

comme le château, perché sur son 

éperon rocheux vers la Chapelle St 

Roch. 

Et là, nos rencontres avec les trèfles 

(Trifolium arvense et striatum), la 

Gnavelle (Scléranthus annuus) les 

différents silènes et les apiacées 

(grande cigüe et les anthrisques, le 

peu commun A. caucalis et le rare A. 

cerefolium à odeur anisée), le cory-

dale à vrilles (Ceratocapnos clavicula-

ta) nous mirent l'eau à la bouche. 

C'est alors que Mr Pitel du SyMOA , 

organisme chargé de l'entretien des 

berges et de l'environnement des 

lieux, nous ouvrit la grille du parc 

arboré et végétalisé, "seulement" 

entretenu par un trio de caprins. Par 

des sentiers, une spectaculaire passe-

relle de béton, nous accédâmes au 

plateau où est bâti le château du 

18ème, occupant les vestiges d'une 

ancienne forteresse du 12ème. Puis 

nous avons poursuivi par des pentes 

caillouteuses, accédé à la prairie bor-

dant l'Orne et examiné les berges et 

les rives du fleuve et de l'ancien bief 

alimentant, jadis, une petite unité de 

production d'électricité, disparue 

depuis. 

Deux orchidacées (Himanthoglossum 

hircinum au soleil et Epipactis helle-

borine à l'ombre), la colchique,  dans 

l'herbe, Brassica nigra, deux Rorripa, 

des bidents, des carex, et tant 

d'autres plantes jalonnaient notre 

parcours; merci aux trois premiers 

nommés pour l'aide à la détermina-

tion. 

> Avant de quitter les lieux, nous dé-

couvrons le cassis (Ribes nigra) les 

pieds dans le bief, là où il se complait 

(dixit Joachim), des renoncules aqua-

tiques qui, par manque de fruit igno-

rent toujours leur nom, le spectacu-

laire jonc des chaisiers (Schoenoplec-

tus tabernaemontani) et, sur la rive 

droite un grand nombre de Pimpinel-

la major, le grand boucage (commune 

de Serans). 

Compte-rendu complété par Joachim 

Cholet : 

Les taxons les plus remarquables :  

- Sur les pelouses : Trifolium striatum 

et arvense, Scleranthus annuus, Si-

lene nutans, Anthriscus caucalis, Ce-

ratoclapnos claviculata, Verbascum 

lychnitis, Potentilla neglec-

ta/argentea, Geranium lucidum, Um-

bilicus rupestris, Hieracium peleteria-

num. 

- Dans les prairies humides et au bord 

de l'Orne : Oenanthe pimpinelloides, 

Brassica nigra, Stachys palustris, Ro-

rippa palustris et amphibia, Carex 

pseudocyperus, Ribes nigrum, Colchi-

cum autumnale, Epipactis helleborine  

Parmi les espèces naturalisées certai-

nement depuis longtemps ici, notons 

la présence d'Anthriscus cerefolium, 

la plante à odeur d'anis, dont Mesnil 

Glaise constitue la 4ème commune. 
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Inventaire botanique de Saint-

Aubert-sur-Orne et ses gorges – 30 

mai 2021 

Par Olivier Launay 

Ce 30 mai, l’été semblait enfin là et 

nous nous retrouvions dès 10 h à 

treize participants pour arpenter le 

bourg de Saint-Aubert-sur-Orne et 

ses alentours, toujours dans le but de 

parfaire les inventaires botaniques 

communaux. 

La troupe, composée d’Aurélie, Char-

lotte, Marie, Marie-Liesse, Jean-

Pierre et Mady, Monique, Thierry et 

Florie, David, Damien, Joachim et 

moi-même, s’est dispersée autour de 

l’église, et les espèces habituelles des 

bourgs du Bocage ont vite été décou-

vertes. Rien d’extraordinaire cepen-

dant. 

Nous sommes alors descendus vers 

Le Mesnil-Cheval, nos cartographes 

ayant signalé un ruisseau avant ce 

hameau. Le botaniste est toujours 

attiré par les milieux humides… Sur le 

trajet, nous n’avons pas manqué 

d’inventorier les bermes, qui par ici 

n’étaient pas encore fauchées, un 

petit chemin bocager et quelques 

pâtures accessibles. Dans l’une d’elles 

notre guide nous a déniché des 

feuilles de Stachys alpina, espèce 

protégée en Basse-Normandie ! 

Nous sommes ensuite arrivés dans la 

prairie humide tant convoitée. La liste 

s’est allongée des espèces classiques 

de ces milieux (angélique, reine-des-

prés, eupatoire, joncs, divers carex 

dont Carex rostrata, des myosotis…) 

et surtout de la valériane dioïque, 

rare dans l’ouest de l’Orne. Plusieurs 

d’entre nous se trouvaient les pieds 

dans la boue quand fut aperçu un 

drôle de « suppositoire sur roues » en 

train de dévaler la route dans notre 

direction. Il s’agissait de Franck (Gué-

nerie), venu nous rejoindre dans son 

drôle d’engin. Nous nous sommes 

donc retrouvés à quatorze au niveau 

du ruisseau de la Guesnerie, ça ne 

s’invente pas… 

Vint l’heure de se restaurer ! C’est à 

l’ombre d’un petit bosquet du côté 

de La Héraudière que nous avons 

déjeuné avant de repartir de plus 

belle vers la vallée de l’Orne. Deux 

cents mètres de dénivelée ! Nous 

avons commencé par une belle prai-

rie digne des alpages avant de déva-

ler un bois de pente. Nous avons at-

terri dans une belle prairie humide, 

non loin de l’Orne, qui nous a montré 

entre autres Aquilegia vulgaris, Cir-

sium dissectum, Myosotis nemorosa. 

Apparemment, c’est un terrain pri-

vé… Mais le propriétaire, exploitant 

des lieux, s’est montré compréhensif, 

intéressé, et nous a indiqué le chemin 

à suivre. En remerciement, Jean-

Pierre lui a conseillé de « mettre un 

bon coup de chaux » sur son champ 

s’il voulait se débarrasser des bou-

tons-d’or. Nous l’avons quitté non 

sans nous être assurés qu’il avait bien 

compris qu’il s’agissait d’une blague… 

Plus loin nous sommes tombés sur 

quelques feuilles de pigamon jaune 

Thalictrum flavum puis avons retrou-

vé une station de Stachys alpina, en 

fleurs cette fois. Puis quelques car-

damines amères Cardamine amara. 

Cela s’annonçait bien ! En effet, en 

passant dans l’exploitation voisine, 

quelques rochers affleurant nous ont 

attirés, et avec eux leur lot de nou-

Cardamine amara 

Stachys alpina 

Ornithopus perpusillus 

Scleranthus annuus 
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velles espèces : Rumex pulcher, 

dum rubens, Erodium cicutarium, 

Ornithopus perpusillus, Scleranthus 

annuus, Trifolium subterraneum… Les 

pieds dans l’Orne, Joachim nous a 

ensuite fait découvrir quatre pota-

mots : Potamogeton crispus, P. perfo-

liatum, P. pectinatus et P. lucens. 

Nous avons ensuite retrouvé un che-

min qui nous a ramenés vers nos 

voitures (200 m de dénivelée, en 

montée cette fois…). Et la seconde 

espèce protégée de la journée était 

sur le sentier : la renouée des haies 

Fallopia dumetorum. Voilà pour clore 

en beauté cette merveilleuse jour-

née. Avec plus de 300 espèces réper-

toriées ce jour, Saint-Aubert-sur-Orne 

dépasse désormais la barre des 400 ! 

Inventaire botanique de Mortrée – 

20 juin 2021 

Par Joachim Cholet 

Malgré les conditions météorolo-

giques qui auraient pu en rebuter 

certains, nous étions tout de même 

une quinzaine des quatre coins de la 

Normandie à nous retrouver à Mor-

trée le 26 juin pour effectuer 

l’inventaire de la commune. 

Au programme notre habituel tour du 

bourg avec son passage presque obli-

gé par le cimetière, ce qui nous a 

apporté pas moins de 238 espèces, 

avec quelques plantes peu ordi-

naires : la centaurée scabieuse, 

l’orchis pyramidal, l’orchis bouc, 

l’ophrys abeille, le bleuet et le plan-

tain moyen avec ses fleurs roses bien 

typiques.  

Puis, sur les précieux conseils de De-

nise Lenoir, notre locale de l’étape, 

nous nous dirigeons au lieu-dit La 

Petite Mortrée pour arpenter plus 

particulièrement les champs en la-

bour, et là, malgré la monotonie des 

lieux, nous trouvons dans le coin d’un 

champ un petit tas de fumier… quel 

plaisir ! Nous allons pouvoir y barbo-

ter, et là nous découvrons un cortège 

typique avec notamment quatre ché-

nopodes, le blanc, le multigraine (po-

lysperme), le glauque et celui à 

feuilles de figuier. Puis nous avançons 

un peu sur le chemin et, en bordure 

d’un champ de colza, nous avons le 

plaisir de tomber sur des milliers de 

pieds de guimauve velue Alcea hirsu-

ta, en compagnie d’une autre rareté, 

le persil des moissons Petroselinum 

segetum. 

Nous sommes alors rejoints par un 

autre local, Philippe Lainé, qui en-

seigne à la faculté de biologie de 

Caen et qui nous propose d’aller faire 

un dernier tour en bordure de l’Orne, 

dans la Grande Prairie d’O. Ces prai-

ries humides qui portent parfaite-

ment leur nom nous permettent de 

terminer la journée par l’observation 

d’un panel d’espèces liées à ces mi-

lieux : l’orge faux-seigle Hordeum 

secalinum, le grand pigamon Thalic-

trum flavum, la lentille à plusieurs 

racines Spirodela polyrhiza ou encore 

le myosotis des marais Myosotis 

scorpioides. 

Et hop ! une commune de plus qui 

passe la barre des 400 taxons, et haut 

la main ! 

 

Inventaire botanique de Vimoutiers 

– 24 juillet 2021 

Par Joachim Cholet 

On aurait pu penser qu'avec ce temps 

menaçant, pour réaliser l'inventaire 

de Vimoutiers ce 24 juillet, il aurait 

fallu se mouiller et bien presque pas ! 

Ainsi nous étions 12 au rendez-vous 

ce matin à l'église de la commune, 

venus des quatre coins de l'Orne 

voire même des 4 coins de la Nor-

mandie. Et le rituel est à présent con-

nu de tous, nous avions bien évi-

demment commencé par un petit 

tour du bourg, avec pas moins de 172 

taxons au menu. Parmi les plantes qui 

sortent de l'ordinaire, notons le séne-

çon visqueux, le cirse maraîcher, la 

berle droite ou encore la zannichellie 

des marais. Une curiosité est venue 

s'inviter lors de notre prospection des 

bords de la Vie, l'helxine Soleirolia 

soleirolii qui est abondamment natu-

ralisée sur les berges bétonnées. 
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Puis nous nous sommes rendus à la 

ferme de Cutesson pour faire notre 

marché (Le pavé d'Auge et le cidre y 

sont délicieux), pique-niquer à 

l'ombre des pommiers et herboriser 

les alentours. Les coteaux qui sur-

plombent l'exploitation nous ont 

donné quelques belles espèces : car-

line vulgaire, avoine des prés, astra-

gale réglisse-des-bois, le trèfle jaune-

blanchâtre, le gaillet délicat ou le 

grémil officinale. Les orchidées 

étaient également au rendez-vous 

avec l'orchis pyramidale, la bouc, la 

pourpre et l'orchis moucheron. 

Un petit saut au Pont percé en pas-

sant par un magnifique chemin creux 

nous a permis de noter une quaran-

taine d'espèces supplémentaires et 

notre expédition s'est terminée au 

tertre de la Butte. Cette dernière 

localité nous a donné l'aspérule odo-

rante, la campanule à feuilles rondes 

et le peu commun camérisier. 

Bref, une expédition fort sympa-

thique pour un total de 332 plantes 

nous permettant sans aucun doute 

d'inscrire Vimoutiers dans le club des 

communes à plus de 400 taxons ! 

Inventaire botanique de Juvigny-

sous-Andaines – 6 août 2021 

Par Joachim Cholet 

Un simple compte rendu de notre 

petite excursion d'hier au soir dans le 

bourg de Juvigny-sous-Andaine où 

nous avons tout de même vu près de 

250 taxons différents (l'inventaire en 

PJ). 

Et après la découverte d'Eleusine 

tristachya par Adrien à Couterne, 

c'est au tour d'une nouvelle exotique 

de faire son entrée dans le départe-

ment à savoir la vergerette de Buenos 

Aires Conyza bonariensis, que nous 

avons découverte en abondance dans 

le cimetière avec les deux autres ver-

gerettes américaines. L'unique autre 

localité bas-normande se situe dans 

la nord du département de la 

Manche. Elle est typique puisque les 

inflorescences latérales dépassent 

largement l'inflorescence terminale 

qui elle était déjà en fruit. À noter 

également les bractées de l'involucre 

à la pointe pourpre bien visible. 

Inventaire botanique de Bellou-en-

Houlme et du marais du Grand-Hazé 

– 21 août 2021 

Par Joachim Cholet 

Nous étions une bonne douzaine à 

nous réunir à Bellou en ayant en tête 

le célèbre adage : herborisation plu-

vieuse, herborisation heureuse. Nous 

fûmes servis en partie. 

 Le traditionnel inventaire du bourg, 

nous a tout de même donné 240 es-

pèces avec une très belle diversité. 

Parmi les plantes peu courantes, on 

peut signaler l'oenanthe safranée et 

le jonc des tonneliers. 

Pour le déjeuner, nous avons long-

temps hésité entre le bar à bière du 

coin, histoire de partager un saucis-

son et l'entrée accueillant du clocher 

de l'église du village. C'est donc par 

hommage à notre idole à tous, le 

célèbre abbé Letacq que nous avons 

choisi cette seconde option. Ou par 

défaut de passe sanitaire pour tous, à 

vous de choisir. 

Puis nous sommes allés trainer dans 

le célèbre Grand Hazé, pour y faire 

quelques observations intéressantes : 

Carex curta, Drosera intermedia, des 

tapis flûteaux nageants, de la violette 

et de la potentille des marais par 

dizaine et du scirpe à multiples tiges 

qui n'avait pas été observé depuis le 

début du XXième siècle. 

Non satisfaits de ce marais qui malgré 

quelques raretés ne montre plus 

vraiment un aspect de tourbière, 
Vimoutiers, le 24 juillet 2021 
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nous nous sommes rendus à l'étang 

du Grais ou de la Lande-Foret pour 

voir ce qu'est une vraie tourbière. Et 

nous fûmes gâtés : millepertuis des 

marais, potentille des marais, trèfle 

d'eau, bruyère à quatre angles, Carex 

rostrata et lasiocarpa et évidemment 

rossolis à feuilles rondes. 

Verdict la commune se hisse à 398 

taxons, horreur, malheur, il nous en 

manque 3 pour passer la barre des 

400 ! Mais on ne s'avoue pas vaincu. 

Les chantiers nature 

Chantier au jardin botanique de la 

Perrière – 12 mai 2021 

Par François Radigue 

Hier, en fin d'après midi s'est tenu le 

premier chantier d'entretien du jardin 

botanique de La Perrière, situé dans 

le centre de ce charmant village per-

cheron. Il appartient à la municipalité 

(commune nouvelle de Belforêt-en-

Perche) et c'est l'AFFO qui l'aménage 

et l'entretien avec l'aide financière de 

la commune. 

Il abrite une collection des fougères 

de l'Orne (23 des 30 fougères pré-

sentes dans le département), une 

collection de plantes pariétales (tou-

jours en cours de constitution (qu'il 

est difficile d'implanter des plantes 

pariétales sur un mur "neuf" ...) et 

enfin une petite collection de plantes 

tinctoriales et de tissage (embryon-

naire). 

Hier 13 mai nous étions 3 personnes 

pour un mini chantier d’une heure 

(18h-19h) après nous allons prendre 

un pot au café voisin (mais pas ce soir 

là...covid oblige). 

Tonte de la pelouse, nettoyage du 

jardin, enlèvement des frondes sé-

chées de l'année passée ... 

Pour pouvoir maîtriser l'entretien 

nécessaire pour 2 mini-chantier par 

mois, il nous faudrait être 5 volon-

taires. 

D’autres chantiers ont eu lieu au jar-

din botanique : 2 et 16 juin, 4 août, 

1er septembre et 6 octobre 

 

Chantier à la Lambonnière - 14 août 

Une douzaine de personnes étaient 

présentes sur ce chantier d’été. Au 

programme : taille des haies, tonte de 

la pelouse et entretien du bordage. 

La Lambonnière, le 14 août 2021 

Place du village de la Perrière, le 2 juin 2021 
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Chantier à la Butte des Rocs – 16 

octobre 2021 

Par Alexandre Ferré 

Un total de 15 bénévoles sont venus 

sur le chantier au cours de la journée, 

d'horizons divers : membres de l'AF-

FO, étudiants de BTS GPN et autres 

cursus, locaux etc. 

Les actions ont consisté à : 

 faucher avec export une zone de 

talus abritant une population 

d'anémones pulsatiles 

 débroussailler des zones de ron-

ciers sur le coteau 

 dessoucher de jeunes pieds d'au-

bépines  

 rouvrir des zones de fruticées par 

abattage manuel 

L'objectif est de favoriser la présence 

d'une pelouse calcicole en bon état 

de conservation, habitat reconnu 

d'intérêt européen abritant de nom-

breuses espèces rares et menacées 

en région (anémone pulsatile, lézard 

des souches, koelérie pyramidale, 

luzerne en faux etc.). 

Cette action de réouverture vient en 

complément du pâturage bovin assu-

ré par une agricultrice de la com-

mune d'Igé. 

Chantier à la Lambonnière – 27 oc-

tobre 2021 

Par François Radigue 

Nous étions six hier mercredi au 

chêne de La Lambonnière, sous un 

magnifique soleil. 

Merci à Céline, Camille, Cédric, Ro-

dolphe, Alain et François. 

Nous avons procédé à une fauche 

tardive de la prairie (partielle) et à la 

fauche de la "chaintre". 

Il nous a manqué sept volontaires 

supplémentaires pour tout faire... 

Aussi nous re-proposerons un mer-

credi après-midi en novembre, qu'on 

se le dise. 

Igé, le 16 octobre 2021 

La Lambonnière, le 27 octobre 2021 
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Voici quelques échanges partagés 

sur la liste de discussion entre jan-

vier et mars : 

Huppe – 1er avril 2021 

Luc Noë signale l’observation d’une 

Huppe fasciée sur la commune de 

Bizou avec quinze jours d’avance. 

Jean-Pierre Louvet en prospection 

botanique sur la commune de Lougé-

sur-Maire le 31 mars avec Joachim et 

le groupe des botanistes fertois ont 

été accueilli par le maire de la com-

mune qui leur signalait avoir vu cet 

oiseau le jour même sur sa commune. 

Il n’en avait pas vu depuis des an-

nées. 

Valérie Weber en a vu et entendu le 2 

avril à Montchevrel. 

Bouscarle de Cetti – 3 avril 2021 

Jacques Bellanger signale avoir vu et 

entendu la Bouscarle de Cetti à la 

Fuie des Vignes lors de sa sortie du 21 

mars 2021. 

Orchidée – 5 avril 2021 

Rodolphe Bouvet signale sa première 

observation d’orchidée fleurie de 

l’année à Saint-Cyr-la-Rosière : un 

pied d’Orchis mascula. 

Si dans un pré maigre ou dans un 

cimetière vous voyez des orchidées 

ressemblant à cette espèce mais sans 

tâche sur les feuilles, il pourrait s'agir 

de l'orchis bouffon dont de nom-

breuses stations n'ont pas été revues 

récemment. 

Le 8 avril, Rosine Guerchais signale 

que l’Orchis morio est toujours pré-

sente au cimetière Notre-Dame à 

Alençon. 

 

Margot Douady-Jardin en a égale-

ment vu le 4 avril sur la commune de 

Saint-Nicolas-des-Bois. 

Coléoptère en Andaines – 10 avril 

2021 

Sammuel Roetzinger partage plu-

sieurs photographies de coléoptères 

et commente : 

Un minotaure à l'oeuvre sur de 
fraîches friandises du côté de Perrou, 
ce qui me fait penser à toutes les ex-
périences menées par Fabre en son 
temps pour évaluer la profondeur du 
terrier creusé par les couples de ces 
géotrupidés (description de Fabre en 
partie numérisée sur https://www.e-
fabre.com/e-
texts/souvenirs_entomologiques/min
otaure_terrier.htm , mais sans les 
illustrations de l'ouvrage original). 

Un Ampedus de la famille des Elatéri-
dés, sous une écorce de bois mort à 
Juvigny/Andaine, ainsi qu'un autre 
petit coléoptère dont je n'arrive à 
identifier la famille (cérambycidé?), 
sous écorce également. 
 

 

 

 

Christophe Lutrand lui répond : Silva-

nidae pour le petit dernier : Uleiota 

planatus  s'observe toujours sous 

écorce espèce sous-corticale de 

nombreux feuillus (parfois de coni-

fères, notamment de Pinus sylves-

tris). 

Pour l'Ampedus impossible d'aller 

plus loin, c'est un groupe très délicat 

à déterminer jusqu'à l'espèce, bien 

Échanges naturalistes 
Liste de discussion 

https://www.e-fabre.com/e-texts/souvenirs_entomologiques/minotaure_terrier.htm
https://www.e-fabre.com/e-texts/souvenirs_entomologiques/minotaure_terrier.htm
https://www.e-fabre.com/e-texts/souvenirs_entomologiques/minotaure_terrier.htm
https://www.e-fabre.com/e-texts/souvenirs_entomologiques/minotaure_terrier.htm
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que le genre soit immédiatement 

identifiable. 

Champignons – 11 avril 2021 

Christine Quenaon partage une photo 

de champignon. 

 

Jean-Pierre Louvet lui répond qu’il 
s’agit de Daldinia concentrica. 

En général sur frêne ; en tranchant ce 
champignon en deux, tu verras les 
couches "concentriques" marquées de 
zones claires et brillantes; 

Une fois tranché, dépose le sur une 
feuille blanche, à l'abri, et tu verras la 
sporée noire charbonneuse appa-
raître très vite si frais! 

Joël Minois rajoute que c’est un bon 
allume feu. 

Et Peter Stallegger précise que ce 

champignon est l'hôte exclusif d'un 

grand charançon : Platyrhi-

nus resinosus 

https://www.naturespot.org.uk/speci
es/scarce-fungus-weevil 

Observé à St. Aubin de Bonneval en 
mars 2021. 

Oothèque, nid ?? – 16 avril 2021 

Rodolphe Bouvet partage une photo 

d’une petite structure blanche de 

5mm en forme de cloche accrochée 

sur une herbe. 

 

Christophe Lutrand répond : C'est un 

cocoon d'arachnide du genre Agroeca 

(Liocranidae) ; d'après M. Roberts 

(guide des araignées éd delachaux & 

niestlé) la femelle qui est à l'origine 

de cette oeuvre, devrait coller petit à 

petit des particules de terres dessus. 

Rodolphe répond ensuite : Je suis 

retourné voir le nid d'araignée en 

forme de cloche. Il n'a pas changé. Il 

est encore bien blanc. 

A quelques mètres, j'ai repéré un 

autre nid recouvert cette fois de pe-

tites particules de terre. Un beau ca-

mouflage qui fait disparaître totale-

ment la forme parfaite de cloche. 

Quel travail !  

 

Punaise – 28 avril 2021 

Frédérique Hingue demande confir-

mation pour la détermination d’une 

punaise. Est-ce bien Enoplops sca-

pha ? 

 

Espèce confirmée par Christophe 

Lutrand.

https://www.naturespot.org.uk/species/scarce-fungus-weevil
https://www.naturespot.org.uk/species/scarce-fungus-weevil
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Cerambicidae – 2 mai 2021 

Frédérique Hingue partage la photo 

de Mesosa nebulosa (merci à Chris-

tophe Lutrand pour la confirmation) 

observé ce 2 mai sur la commune de 

Nocé. 

 

Crache-sang – 2 mai 2021 

David Vaudoré lance une enquête sur 

le crache-sang : C’est le bon moment 

pour observer les craches sang (Ti-

marcha). A priori, il n’existe que deux 

espèces dans l’Orne facilement dé-

terminable sur photo. Il suffit de 

prendre une photo du dessus mon-

trant clairement la forme du prono-

tum et la ponctuation des élytres. Je 

ferais un topo plus détaillé dans un 

prochain message avec photo à 

l’appui. 

L’espèce la plus courante semble être 

Timarcha tenebricosa avec son prono-

tum en forme de cœur et ses elytres 

présentant une ponctuation tre fine. 

Quant à Timarcha goettingensis, il 

possède un pronotum en courbe régu-

lière sur toute sa longueur et une 

ponctuation élytrale plus marquées. 

 

Yannick Tanneau poste une photo 

d’accouplement de crache-sang où 

l’on voit nettement la différence de 

taille entre mâle et femelle. 

David Vaudoré confirme qu’il s’agit 

bien de Timarcha tenebricosa (ponc-

tuation des élytres très fines et pro-

notum en forme de cœur, c’est-à-dire 

rétréci à sa base). 

 

Plagionotus ? – 10 mai 2021 

Anne-Marie Pou : Trouvé à Sérigny, le 

9 mai, accroché à ma veste après un 

petit tour dans mon terrain. 

S’agit-il d’un Plagionotus ? 

Jean-Pierre Louvet  confirme qui 

s’agit de Plagionotus arcuatus ! 

Bravo pour cette découverte, moins 

fréquente que le Clytus arietis. 
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Chenille insolites pour l’Orne – 27 

mai 2021 

Christophe Lutrand explique : Mat-

thieu Le Goïc m'a envoyé hier 

quelques photos de chenilles à dé-

terminer et parmi diverses espèces, 

deux belles surprises (en PJ)  une che-

nille de Brenthis daphne sur de la 

ronce et une autre de Melitaea atha-

lia sur Veronica chamaedrys ; voilà la 

boulimie naturaliste de Matthieu a 

permis ces 2 observations insolites 

pour le département Ornais, car l'état 

larvaire du nacré de ronce, Brenthis 

daphne n'avait jusqu’à présent, ja-

mais été observé et les plantes- hôtes 

usitées par la  mélitée du mélampyre 

demeuraient inconnues (voir dans 

l'Atlas de qui vous savez...) on en con-

nait au moins une aujourd’hui ! 

 

 

Qu’est ce ? – 9 juin 2021 

Sylvaine Noirot questionne les 

membres de la liste : Nous avons 

trouvé ce matin sur un bord d'une 

culture sur bottes de paille ces 

étranges choses qui nous semblent 

être un dégobillis animal dont on 

ignore l'origine (renard, fouine, 

martre ???). Je ne connaissais pas 

jusqu'alors l'expression "renarder" ou 

"aller au renard", mais c'est ce que 

cela "inspire". Toutefois, aucune 

trace de pattes tout autour, dans la 

terre des parcelles attenantes ou 

autres indices... 

Quelqu'un pourrait-il résoudre ce peu 

ragoûtant mystère ? 

Yannick Tanneau pense à un myxo-

mycète. 

Mathieu Le Goïc dit avoir observé la 

même chose la veille, autour du lac 

du Mêle, en rive.  

Jean-Pierre Louvet confirme qu’il 

s'agit en effet d'un myxomycète, or-

ganisme proche des champignons, 

mais détachés de ces derniers car 

capables comme les animaux de mi-

grer (sur quelques mm!) pour recher-

cher leur nourriture. Mûrs, ils chan-

geront totalement d'aspect. 

Peter Stallegger complète en expli-

quant que les anglais appellent cela 

"dog vomit slime mold" = vomis de 

chien, c'est un des représentants 

sauvages du désormais célèbre blob, 

donc un myxomycète. Ni plante, ni 

animal, ni champignon. 
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Grand paon de nuit – 10 juin 2021 

David Vaudoré : Malgré l’approche du 

solstice d’été, les journées ne sont pas 

assez longues en ce moment pour 

vous écrire un message plus consé-

quent.  

Juste pour vous dire rapidement que 

le grand paon de nuit est de sortie ces 

dernières nuits. Il a été vu du côté 

d’Argentan, Habloville et Vieux-Pont. 

Un conseil, allumez vos lampes. Vous 

serez peut être visité par le plus grand 

papillon d’Europe. 

Frédérique Hingue répond l’avoir 

observé à Nocé le week-end précé-

dent. 

Isabelle Rambaud : Première chasse 

de nuit dans la nuit du 29 au 30 mai. 

Même si on était déjà émerveillés par 

les quelques espèces arrivées autour 

de notre lampe, quelle joie de voir 

débarquer le sphinx du troène Sphinx 

ligustri, suivi de près par le grand 

paon de nuit, assez spectaculaire ! 

Une vraie fête ! 

Cohabitation chouette effraie et 

faucon crécerelle – 12 juin 2021 

Frédérique Hingue : Depuis plusieurs 

années dans le pignon de la maison 

nous avons aménagé une ouverture 

(partagée en deux).  

Et comme à chaque an, nous avons 

un couple de faucon crécerelle (avec 

une portée de 4 petits) ainsi 

qu’occasionnellement une chouette 

(effraie ?), mais je ne sais pas s'il y a 

eu une nichée pour cette dernière. 

Météorite ou simple caillou – 30 juin 

2021 

Frédérique Hingue interroge la liste : 

J'ai trouvé dans la forêt de Cource-

rault un "caillou" très métallique et je 

cherche à identifier celui-ci. Certains 

me disent qu'il pourrait s'agit d'une 

météorite, mais je suis très sceptique. 

Comment être sûr s'il s'agit d'un 

simple caillou ou autre origine ? Dans 

l'Orne en 1803 une météorite s'est 

écrasée à l'Aigle, pourrait-il donc de 

s'agir d'une partie ? 

Marc Mazurier lui répond : il ne s'agit 

certainement pas d'un fragment de la 

météorite de l'Aigle, trop éloignée. 

Voir le rapport de Biot en ligne 

https://books.google.fr/books?id=JP

wTAAAA-

QAAJ&pg=PA3&redir_esc=y#v=onepa

ge&q&f=false  

ou la carte de la zone de chute au 

nord de l'Aigle sur Wikipedia 

https://fr.wikipedia.org/wiki/M%C3%

A9t%C3%A9orite_de_L'Aigle  

https://books.google.fr/books?id=JPwTAAAAQAAJ&pg=PA3&redir_esc=y#v=onepage&q&f=false
https://books.google.fr/books?id=JPwTAAAAQAAJ&pg=PA3&redir_esc=y#v=onepage&q&f=false
https://books.google.fr/books?id=JPwTAAAAQAAJ&pg=PA3&redir_esc=y#v=onepage&q&f=false
https://books.google.fr/books?id=JPwTAAAAQAAJ&pg=PA3&redir_esc=y#v=onepage&q&f=false
https://fr.wikipedia.org/wiki/M%C3%A9t%C3%A9orite_de_L'Aigle
https://fr.wikipedia.org/wiki/M%C3%A9t%C3%A9orite_de_L'Aigle
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ou http://passionmeteorite.e-

monsite.com/pages/zoom-l-

aigle.html  

La géologie de la commune est sur-

tout à base de la Craie de Rouen. 

Dans cette formation il pourrait s'agir 

plutôt de nodules de Glauconie, 

d'oxyde de Fer ou de Manganèse ... 

Dans les Sables du Perche, des grès 

ferrugineux apportent également des 

oxydes de fer ... 

Il serait intéressant d'avoir une photo 

nette de la surface dans un premier 

temps pour essayer de voir la surface 

d'abrasion caractéristique si c'est une 

météorite. 

Autre information : il existait il y a 

longtemps une forge : 

A proximité de l'actuel manoir de la 

Vove, situé sur la commune de Cor-

bon, se trouvait sur la rive droite de 

l'Huisne, la forge de la Vove. En 1491 

elle est exploitée par le maître de la 

forge de Boissy-Maugis, Guillaume 

Vallemore; on la retrouve en 1573, 

aux mains de Daniel Feillet, sieur des 

Challes. On ignore quand elle cessa de 

produire du fer. 

D’après la photo, Marc confirme qu’il 

s’agit bien d’un résidu de fonderie. 

Champ de coriandre dans l’Orne – 3 

juillet 2021 

Peter Stallegger : Hier, en allant en 

Suisse normande, en passant par Trun 

et Falaise, j'étais intrigué par des 

champs tout blancs. Au début, je pen-

sais qu'il pouvait s'agir d'une culture 

envahie par l'ombellifère Ammi ma-

jus. 

Au retour, je me suis arrêté à la sortie 

de Trun, direction Vimoutiers : pas 

besoin de consulter une flore, au tou-

cher de la plante, il y avait immédia-

tement l'odeur typique de la co-

riandre fraîche. Plusieurs hectares de 

coriandre. C'est certainement un 

"marché de niche" réservé à quelques 

agriculteurs très motivés. Qui a déjà 

vu ces cultures dans l'Orne ou ailleurs 

en Normandie ? 

Rodolphe Bouvet répond : Effective-

ment, j'ai été aussi surpris de voir 

notre hameau entouré par un champ 

de coriandre cette année. C'est une 

production pour Ducros. Impossible 

de la rater avec l'odeur ! 

Les années passées, nous avions des 

cultures plus traditionnelles. Après 

une première culture ratée, l'agricul-

teur a semé de la coriandre. Elle est 

toute en fleurs en ce moment.  

Est-ce une culture sans traitement ? 

Vu à Saint Cyr la Rosière, La Vaubraie. 

Et Peter complète son observation : 

Je ne peux pas reproduire ici tout ce 

que Michel Chauvet écrit sur la co-

riandre dans son indispensable "Ency-

clopédie des plantes alimentaires" 

parue chez Belin en 2018, en voici 

quelques extraits : 

- plante originaire du Proche Orient 

- restes trouvés dans un site néoli-

thique en Israël dès 6000 av JC 

- un demi-litre de graines étaient pré-

sentes dans la tombe de Toutankha-

mon 

- d'après Pline, les grecs ajoutaient du 

lin et de la coriandre à la polenta 

d'orge 

- au Moyen-âge, la coriandre avait 

une réputation d'aphrodisiaque, elle 

entrait dans la composition de 

philtres d'amour 

- épice populaire en Inde où elle entre 

à 25-40 % dans la composition des 

curries 

- les graines aromatisent des gins et 

des bières, ainsi qu'un fameux pain de 

seigle russe, le borodinskij xleb 

- en France, les graines étaient sur-

tout utilisées pour les "champignons à 

la grecque" et dans la saumure des 

cornichons, avant la "mode des cui-

sines ethniques" 

- les principaux producteurs sont 

l'Ukraine et le sud de la Russie (pour 

l'huile essentielle) et l'Inde (pour l'au-

toconsommation), suivis du Mexique 

et du Maroc 

 

http://passionmeteorite.e-monsite.com/pages/zoom-l-aigle.html
http://passionmeteorite.e-monsite.com/pages/zoom-l-aigle.html
http://passionmeteorite.e-monsite.com/pages/zoom-l-aigle.html
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Orne Nature n°10 

C’est avec joie que nous vous annon-

çons l’arrivée du numéro 10 de la 

revue Orne Nature. Il est paru  aux 

premiers jours de l’automne. 

Vous le trouverez dans les points de 

ventes habituels, merci d'en consul-

ter la liste sur le site de l'AFFO 

 

Les productions de l’AFFO 
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